

LA MAISON-DIEU

N° 115

LES MINISTÈRES DANS L'ASSEMBLÉE CHRÉTIENNE

SOMMAIRE

Le problème des ministères se trouve, actuellement, au cœur de la plupart des situations auxquelles l'Eglise est confrontée à travers le monde.

L'élaboration de ce Cahier de La Maison-Dieu s'insère comme une étape dans une recherche plus générale du C.N.P.L.¹. Prenant acte des travaux entrepris par plusieurs groupes, ou revues, l'optique, – dès le départ – a été d'aborder les questions fondamentales et, à leur contact, de situer et d'éclairer les problèmes liturgiques particuliers.

Il nous a semblé que l'approche des ministères – par le biais de l'Eglise locale et de l'Assemblée chrétienne – était préférable à une étude plus directement, ou uniquement référée à des tâches sacramentelles ou évangélisatrices. Le vocable « Assemblée chrétienne » ne préjuge pas de la diversité de formes que peut prendre l'ecclesia et de la manière dont celle-ci est structurée par des ministères.

L'article du père Congar reprend un dossier ouvert, il y a une vingtaine d'années, par les grands articles de Mgr A.-G. Martimort parus dans la Revue. Analysant les réflexions et les recherches actuelles concernant l'assemblée liturgique il montre que c'est à partir de la réalité de l'Eglise locale, perçue dans tout son dynamisme social et

1. Cf. « Les ministères : étapes d'une recherche », *Info CNPL* (21), février 1973, pp. 9-10, et dans ce numéro de *La Maison-Dieu*, p. 164 sq.

conjoncturel, que peuvent s'éclairer des questions aussi fondamentales que celles des ministères, de la mission, voire de l'insertion politique.

Dans sa contribution, A. Lemaire fait l'état de la question de la recherche néo-testamentaire sur les ministères. Cet instrument de travail pourra servir aux liturgistes et aux théologiens, qui en apprécieront la portée ecclésiologique.

Viennent ensuite deux études historiques insérées, dans ce numéro, pour leur intérêt ecclésial et leur valeur topique. Celle d'A. de Vogüé sur la manière dont les premières communautés monastiques, ces communautés de base, si l'on ose dire, de l'Eglise ancienne se sont situées par rapport à l'ecclesia en général. — Quant à la question des ordinations absolues (C. Vogel), où le sacerdoce est conféré sans lien avec un groupe ou une fonction déterminée, nous redécouvrons aujourd'hui l'interrogation ecclésiologique et liturgique qui y est inscrite, même si la praxis de l'Eglise l'a intégrée d'une manière relativement harmonieuse depuis dix siècles.

Est-il permis de rapprocher l'un de l'autre les deux articles de R. Béraudy et J. de Baciocchi qui analysent, le premier, une innovation considérable (ancrée d'ailleurs en Tradition) dans la discipline liturgique de l'Eglise catholique ; le second, l'amorce peut-être d'une approche et d'une pratique renouvelées des ministères, et une espérance d'unité ?

Le numéro se termine avec deux autres contributions importantes. Celle de F. Bussini étudie la manière dont les ministères structurent les communautés ecclésiales dans leur vitalité liturgique, comme dans leur profil missionnaire. Synthétisant l'apport des divers articles, H. Denis tente de dégager, dans sa problématique actuelle, la question « Ministres du culte ou ministres de l'Évangile ? » et souligne la différenciation plus grande des ministères qui semble se dessiner.

N'ont pu prendre place dans ce Cahier, un bulletin d'ecclésiologie élaboré par H. Legrand, et un article sociologique de J. Séguy présentant la question de la « Typologie et fonction des agents religieux et cultuels ». Ces contributions paraîtront dans les prochains numéros.

LES MINISTÈRES DANS L'ASSEMBLÉE CHRÉTIENNE

Yves CONGAR	<i>Réflexions et recherches actuelles sur l'assemblée liturgique. . .</i>	7
André LEMAIRE	<i>Les ministères dans la recherche néo-testamentaire. Etat de la question</i>	30
Adalbert de VOGÜÉ	<i>Le prêtre et la communauté monastique dans l'Antiquité ..</i>	61
Cyrille VOGEL	<i>Titre d'ordination et lien du presbytre à la communauté locale dans l'Eglise ancienne ...</i>	70
Roger BÉRAUDY	<i>Les ministères institués dans « Ministeria quaedam » et « Ad pascendum »</i>	86
Joseph de BACIOCCHI	<i>Le ministère pastoral dans la communauté chrétienne selon les accords des Dombes</i>	97
François BUSSINI	<i>Les Eglises et leurs ministères</i>	107
Henri DENIS	<i>Ministres du culte ou ministres de l'Évangile ?</i>	133

COMPTES RENDUS

Ministères et assemblées

La Maison-Dieu, Notes de Pastorale Liturgique, Informations-CNPL (D. Dye), p. 164.

Etudes bibliques

OUTREPONT, D. d'. *Jésus dans les évangiles et les lettres de saint Paul*. — JEREMIAS, J. *Abba. Jésus et son Père* (Fr. Refoulé), p. 167. — BARSOTTI, D. *Meditazione sulle lamentazioni* (A. Melcón), p. 169. — CIPRIANI, S. *La preghiera nel Nuovo Testamento. Spunti di esegesi et di spiritualità* (A. Melcón), p. 169.

Etudes liturgiques

DELLA TORRE, L., LE DÉAUT, R., R. VAGAGGINI, C. *et al Il mistero pasquale nella Messa* (A. Melcón), p. 170. — MAGRASSI, M. *Teologia del Battesimo e della Cresima* (A. Melcón), p. 170. — LOPEZ GAY, J. *La liturgia en la mision del Japon del siglo XVI* (A. Melcón), p. 171.

Divers

Libro basico del creyente hoy (A. Melcón), p. 171. — FLORISTAN, C., USEROS, M. *Teologia de la accion pastoral* (A. Melcón), p. 172. — BARBOTIN, E. *Humanité de l'homme* (P. Colin), p. 173. — SÉJOURNÉ, R. *L'option religieuse des mineurs et l'autorité parentale* (D. Boureau), p. 173.

★

Livres reçus 175